W Ben diálogo

Noviembre 2024

Comunicación Rectorado Nacional | Número 13, Año 2



"LLAMADO AL DIÁLOGO Y LA ESPERANZA"

uestro país atraviesa un contexto de creciente preocupación ante la situación actual, marcada por crisis políticas, ambientales, económicas y sociales. Desde el espacio de reflexión ONRES BOLIVIA - U.C.B., subrayamos la urgencia de convocar a un diálogo amplio y fraterno para analizar la coyuntura boliviana en octubre de 2024. La metodología que proponemos se basa en la apertura de un diálogo con actores académicos y expertos de nuestra comunidad universitaria, con el fin de presentar a la sociedad boliviana el llamado al **Diálogo Fraterno por la Esperanza**.

Como eje motivador de este encuentro, expresamos nuestra inquietud frente a la evolución del proyecto de cambio en Bolivia, que en sus inicios generó esperanza, pero que hoy se ha convertido en una lucha por el poder, a menudo carente de sentido. Desde la Universidad Católica Boliviana, reafirmamos la importancia de mantener la esperanza en medio de la adversidad, distinguiendo entre el optimismo y la esperanza como actitudes esenciales para afrontar la crisis actual.

Haciendo eco de las encíclicas del Papa Francisco, Laudato Si' y Fratelli Tutti, desde la Universidad Católica Boliviana hacemos un llamado a la construcción de una cultura de encuentro y diálogo, en la que todos los sectores de la sociedad boliviana puedan expresarse y colaborar por el bien común. Invitamos a encontrar espacios de reflexión y diálogo desde la escucha atenta y el respeto, para contribuir a la construcción de puentes de fraternidad y soluciones creativas e inclusivas para el país, en medio de la crisis social y política que estamos atravesando.

Nos comprometemos a promover, a través de la educación, la investigación y la interacción social, propuestas para un futuro común, solidario y sostenible, que prioricen el bienestar de las personas y la conservación de nuestro entorno.

Invitamos a toda la comunidad universitaria y a la sociedad boliviana a unirse en este compromiso por el bien común. A través de la educación, el servicio y la solidaridad, juntos podemos construir un país en el que la justicia, la equidad y la paz sean una realidad para todos. Como Universidad Católica Boliviana, nos ponemos al servicio de la esperanza y la acción en favor de una Bolivia más inclusiva y sostenible, y quedamos atentos a expresiones de interés para participar en este espacio articulado desde las instancias de Investigación e Interacción Social de la U.C.B.

Dios nos acompañe y bendiga en esta hora difícil, pero de esperanza.

OBSERVATORIO NACIONAL DE LA REALIDAD ECONÓMICA Y SOCIAL ONRES BOLIVIA - U.C.B.

Noviembre de 2024

UNA CULTURA QUE ENFERMA



P. José Fuentes Cano Rector Nacional

emos tenido la oportunidad de participar, junto a la Vicerrectora Académica de la U.C.B., la Dra. Mónica Daza Ondarza Salamanca, en el 4º Encuentro de Rectores y Vicerrectores Académicos de la subregión andina de la ODUCAL, que se ha celebrado en Bogotá, Colombia.

En el encuentro, hemos analizado la salud mental en las universidades y se han compartido datos alarmantes sobre el aumento de casos de depresión, ansiedad, estrés y suicidios en las universidades. He compartido en el encuentro un estudio muy interesante sobre atención psicológica en la sede de La Paz de la U.C.B.

Pero mi intervención en el encuentro fue en la línea de establecer una relación de causa-efecto entre la cultura que estamos construyendo y la salud mental de jóvenes estudiantes, docentes y personal administrativo.

Los rasgos de esa cultura contemporánea, que considero causas del aumento de los problemas de salud mental, son los siguientes:

La política tal como la vivimos actualmente es más una amenaza al ser humano que una búsqueda de soluciones, porque se ha convertido en pura lucha de poder y no en diálogo sobre propuestas de desarrollo humano y social.

La cultura del cuerpo, amenaza a los jóvenes con un cumplimiento de estándares culturales que agobia a los que no cumplen con esos modelos establecidos.

El hedonismo despersonaliza y reduce a nada las profundas experiencias de la vida, como la vivencia de la sexualidad.

Las ideologías de género, han puesto sobre los hombros de adolescentes y jóvenes la tremenda, pesada y falsa decisión sobre ser varones o mujeres, sin tener en cuenta la naturaleza dada por nuestra configuración genética.

La tremenda competitividad y el individualismo en el que vivimos, hace que nos enfrentemos a una fría soledad que hace difícil la vida.

Las tecnologías de las que gozamos nos resuelven muchos problemas, pero también crean adicciones y esclavizan.

La cultura sin Dios que estamos construyendo, oscurece radicalmente el sentido de la vida, ya que estamos hechos para el sentido, pero cuando se aparta a Dios de la vida, la inteligencia espiritual, reclama a gritos una salida más allá de lo que se ve y se toca.

Las intervenciones psicológicas, atacan sólo los síntomas, pero hay que ir a las causas que están en la línea de desarrollar un pensamiento crítico ante todo lo que recibimos, desarrollar una espiritualidad profunda y encontrar a Cristo, como Aquel que da sentido a la vida.

RECTORADO NACIONAL REALIZA TALLER DE ANÁLISIS

ESTRATÉGICO DE MERCADO EN TODAS SEDES DE LA U.C.B.

on el objetivo de fortalecer la planificación estratégica en las diferentes sedes del país y proporcionar herramientas efectivas para la toma de decisiones que respondan tanto a la realidad nacional como a las particularidades de cada sede, el Vicerrectorado Administrativo Financiero Nacional, llevó a cabo en los mes de octubre y noviembre de este año, el "Taller de Análisis Estratégico de Mercado".

Durante el taller, se revisarón aspectos fundamentales como el Plan Nacional de Desarrollo Universitario (PNDU), el modelo institucional y las herramientas de análisis interno y externo, vinculando estos temas con los Planes Operativos Anuales (POA).

El Vicerrector Administrativo Financiero Nacional, Mgr. Marcos Delgadillo Moreira, destacó que el taller busca: "un trabajo conjunto que permitirá afrontar los retos que se avecinan, no solo como universidad, sino también como país, con esperanza y energía para seguir avanzando", concluyó.



ENCUENTRO DE RECTORES Y VICERRECTORES ODUCAL, RESALTA

LA URGENCIA DE ABORDAR LA SALUD MENTAL EN UNIVERSIDADES

n la Universidad Católica de Colombia se celebró el IV Encuentro de Rectores y Vicerrectores Académicos de la Subregión Andina de la Organización de Universidades Católicas de América Latina y el Caribe (ODUCAL), bajo el lema "Buenas Prácticas de la ODUCAL: Salud Mental, desafíos de la nueva normalidad". El evento, que tuvo lugar los días 24 y 25 de octubre de 2024. Representando a la Universidad Católica Boliviana "San Pablo", asistieron el Rector Nacional, P. José Fuentes Cano, y la Vicerrectora Académica Nacional, Dra. Mónica Daza Ondarza Salamanca.

El encuentro abordó temas de salud mental en el ámbito universitario, resaltando la importancia de la empatía y el cuidado dentro de las instituciones educativas. La Dra. Luz María Salazar, consultora en salud mental de Colombia, subrayó la necesidad de fomentar una cultura de escucha y buen trato hacia estudiantes y docentes.

Por su parte, el psiquiatra Yuri Cutipé Cárdenas advirtió sobre el aumento de problemas mentales en jóvenes, agravados por factores como la precariedad socioeconómica y el auge de las redes sociales y la inteligencia artificial.



CINDA: UNIVERSIDADES ANTE EL RETO DE LA

INNOVACIÓN EDUCATIVA EN AMÉRICA LATINA

a 57ª Junta Directiva de Rectores de CINDA se llevó a cabo en la República Dominicana del 16 al 18 de octubre, con la participación de 33 representantes universitarios de 9 países, entre ellos Bolivia, representada por el Rector Nacional de la Universidad Católica Boliviana "San Pablo" (U.C.B.), P. José Fuentes Cano, y la Vicerrectora Académica Nacional, Mónica Daza Ondarza.

Durante las sesiones, se abordaron temas cruciales para la educación superior en Iberoamérica, incluyendo la brecha de innovación en América Latina y la importancia del trabajo en red entre universidades y empresas. En el encuentro se destacó el papel de las universidades en la formación de profesionales capaces de enfrentar los retos actuales de la región, como la falta de inversión en investigación y desarrollo.

El P. José Fuentes Cano, fruto de lo compartido en este encuentro, subrayó la necesidad de fortalecer la investigación en la universidad. Señaló que es imperativo definir el rol del docente investigador y aumentar el número de doctores dedicados a esta labor, así como establecer líneas claras de investigación orientadas a solucionar problemas sociales.



LA CARRERA DE ENFERMERÍA DE LA U.C.B. "ELIZABETH SETON" RENUEVA SU ACREDITACIÓN INTERNACIONAL



La Carrera de Enfermería "Elizabeth Seton", renovó su acreditación ante el Sistema de Acreditación Regional de Carreras Universitarias del MERCOSUR Educativo (ARCU-SUR). Esta renovación confirma el compromiso de la universidad con la calidad académica y el cumplimiento de los estándares internacionales establecidos para la formación en enfermería.

La acreditación fue otorgada tras un riguroso proceso de evaluación externa llevado a cabo en mayo de este año por un Comité de Pares Evaluadores, compuesto por dos ex-

pertos internacionales y un evaluador nacional. El informe del Comité de Evaluación Externa concluyó que la carrera cumple con los requisitos necesarios para mantener la acreditación, la cual había sido obtenida por primera vez en 2018.

Este reconocimiento de excelencia en la educación superior garantiza a los estudiantes y futuros profesionales que reciben una formación respaldada por una institución educativa a nivel internacional.

INAUGURAN NUEVA CASA DEL RECTORADO NACIONAL

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo" (U.C.B.) inauguró y bendijo la nueva Casa del Rectorado Nacional el pasado 29 de octubre en un emotivo acto que congregó a autoridades eclesiásticas, académicas y miembros de la comunidad universitaria. La Dra. Ximena Peres Arenas, Rectora de la Sede La Paz, destacó la relevancia de este nuevo espacio como un símbolo de unidad y orgullo institucional. Mons. Edmundo Abastoflor, ex Gran Canciller, agradeció a quienes han contribuido al crecimiento de la universidad, subrayando el valor de cada sede y su aporte a la identidad de la U.C.B. El P. Dr. Hans van den Berg, ex Rector de la UCB, felicitó a la Universidad por su progreso y señaló dos desafíos claves para su desarrollo futuro: aumentar el número de doctores y fortalecer la investigación.

El evento incluyó la bendición de la casa por Mons. Óscar Aparicio, Arzobispo de Cochabamba y Gran Canciller de la U.C.B., quien resaltó el compromiso de la universidad con sus más de 21,000 estudiantes a nivel nacional. La ceremonia concluyó con la inauguración de una galería de retratos de ex Grandes Cancilleres y ex Rectores, homenajeando a quienes han sido parte fundamental en la historia de la U.C.B.











NUEVAS CARRERAS PARA LA GESTIÓN 2025

SEDE COCHABAMBA

Odontología Kinesiología y Fisioterapia Ingeniería en Comercio y Finanzas Internacionales

SEDE VIRGEN DEL SOCAVÓN - ORURO

Medicina Administración de Empresas

SEDE LA PLATA - SUCRE

Odontología Psicología Administración de Empresas Ingeniería de Sistemas

SEDE SANTA CRUZ

Nutrición y Dietética Ingeniería de Agroindustria Alimentaria Maestría: Industrias Culturales y Creativas (Diakonia - UCB)